



Franqueo
co: certado



Diario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 194

TERUEL Jueves 22 de Julio de 1937.—II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimos

Otra derrota enemiga en el sector de Albarracín

Ayer se ocupó el pueblo de Noguera y hoy el de Tramacastilla

Pierden los rojos tres tanques rusos en el frente de Madrid

Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

Ejército del Norte.—Frentes de Santander y León: Tiroteos en algunos sectores.

Frentes de Vizcaya y Asturias: Algunos tiroteos y cañoneos.

Ejército del Centro.—Frente de Aragón: En las últimas horas de la tarde de ayer se ocupó Noguera en el sector de Albarracín. En el día de hoy avanzamos en el mismo sector venciendo la resistencia del enemigo y ocupando el pueblo de Tramacastilla, causando al enemigo numerosas bajas de las que han quedado en nuestro poder cerca de un centenar de cadáveres. También se ha recogido bastante material. Las bajas sufridas por nuestras fuerzas son escasas.

Frente de Soria y Avila: Sin novedades dignas de mención.

Frente de Madrid: El enemigo atacó hoy reiteradas veces con toda clase de elementos nuestras posiciones del Vértice de Cumbre y el Castillo de Villafranca, habiendo sido rechazado brillantemente y causándole numerosas bajas. Ha quedado en nuestro poder un tanque ruso, incendiado otro e inutilizado otro.

Ejército del Sur.—Sin novedades dignas de mención.

Actividad de la Aviación.—En el aire, ha sido derribado por nuestros cazas un aparato de bombardeo tipo «Martyin Blom-bert» en las cercanías de Avila.



El enemigo concentró cuarenta mil hombres para la ofensiva

Ayudados por unas veinte baterías, cien carros rusos y enorme masa de aviación

Bohadilla del Monte 20.—Al objeto de informar perfectamente de los acontecimientos que en este frente de Madrid se están desarrollando, no quisiera yo empezar mi crónica sin explicar la forma y propósitos de la dura ofensiva roja, que ha sido un total fracaso para el enemigo.

La ofensiva comenzada el día 8 sobre Brunete y Jorna, ha sido la más importante y dura de las desencadenadas por el enemigo en lo que va de campaña. Dos meses por lo menos ha tardado en estudiarla y prepararla para servir intereses de Prieto con motivo de ayudar a Bilbao, no atendiendo concretamente ninguno de los requerimientos del mal llamado gobierno de Euzkadi, pues para Prieto y sus congéneres nada tenía valor ante la ofensiva que se preparaba. Esfo lo era todo, porque roto el frente de Madrid y disipada la amenaza que sobre él se cierne desde hace 8 meses, todo lo demás se daría por secundario.

Hay que reconocer que la ofensiva no comenzó sino cuando estuvo a punto. Todo el material recibido en las últimas semanas fué allí acumulado, nada menos que 40.000 hombres fueron allí concentrados. Entre estos efectivos figuraba la columna Galán, integrada en su mayoría por carabineros, cuatro Brigadas Internacionales, la de Tahelman, Garibaldi, la Franco-

Belga y la Listerir, otras dos de campesinos y una comunista, así como otras cuatro más integradas por elementos de estos últimos reemplazos. Se emplearon las mejores fuerzas de choque que tenía el enemigo y los más seleccionados batallones de protección.

Según declaraciones de evadidos y prisioneros, todos estos efectivos estaban apoyados por una veintena de baterías y un centenar de carros rusos, así como también una gran masa de aviación.

El plan del enemigo era el internarse hasta Navalcarnero para cortar la carretera de Extremadura, envolviendo todo el cuerpo de Ejército que opera en la carretera de La Coruña, Ciudad Universitaria y Casa de Campo.

Puesto el plan en marcha, la enorme masa de enemigo, logró filtrarse entre Villanueva de la Cañada y Quijorna, llegando hasta Sevilla Nueva, donde fué rechazado. Pero su afán de asegurar su enlace con la retaguardia al intentar la conquista de aquellos dos pueblos y demorar su avance a la carretera de Extremadura, constituye un fracaso rotundo.

El proyecto, como se ve, ha fracasado completamente. No sólo se ha detenido al enemigo, desde los primeros días de su ofensiva, sino que se le ha obligado a combatir en posiciones

desventajosas para él, entre los pueblos de Valdemorillo y Villafranca del Castillo, cuya única comunicación con las bases de aprovisionamiento de la capital, es la carretera de Valdemorillo-Brunete. Atacados por todos los flancos, el eastigo causado en las fuerzas enemigas es enorme. Hasta el punto que se calcula en la mitad de fuerzas atacantes, es decir, en unas 29.000. La resistencia es tenaz. El enemigo conoce la carta que se juega y por otra parte el avance lento y mrtódico, pero constante, de nuestras fuerzas por todos los sectores, hacen aumentar su resistencia, favorecida por unas excelentes fortificaciones construídas con rapidez; pero repito, que el avance de nuestros soldados es constante, cada empujón nuestro se transforma en un espacio mayor de terreno conquistado.

El avance más importante en las últimas veinticuatro horas, se han realizado en el sector de Villafranca del Castillo y del monte donde se conquistaron importantes posiciones y una de ellas considerada por el enemigo como inexpugnable. Por cierto que en la conquista de una posición, se ha producido un episodio, cuya primera consecuencia ha sido un mayor quebranto para el enemigo. Nuestros soldados se aqoderaron en

(Sigue en la quinta página)

Obsequio al general Queipo de Llano

Salamanca.— Los locutores de las radios españolas han regalado al general Queipo de Llano un artístico album que contiene las firmas de todos los locutores de la radio nacional que han querido así expresar su admiración al general, por sus interesantes charlas populares en toda España. El general, declarado locutor honorario y patriótico, agradeció muchísimo el obsequio.

De interés

PARA LOS Fotógrafos

Se desean contratar los servicios de fotógrafos de campaña que sepan manejar máquina «Leica».

Han de ser personas activas y de gran eficacia profesional.

Dirijanse solicitudes al Apartado, 102.—Salamanca

Franco no resolverá el problema de la tierra con discursos ni con debates parlamentarios. Franco elevará de su dolor y su penuria al campesino, para que comparta con las demás clases de España su señorío de bienestar y grandeza.

Sánchez Román y Miguel Maura

Contumaces en la traición

Preferiríamos no tener que escribir ciertos nombres, en cuanto esto significase que los interados se habían suprimido voluntariamente de la actualidad pública. Pero hay personas —Sánchez Román y Miguel Maura, por ejemplo— que muestran especial empeño en que no se olvide su traición, más grave y completa que la de otros puesto que no traicionaron sólo a su patria, —que ya sería bastante— sino a su clase y a su sangre. Y ni aún les vale la explicación que puede dar a la Historia el que sirve a esta o aquella idea; porque nadie puede creer que la fé en una República liberal y democrática es la fuerza inspiradora de estos servidores del marxismo: de un marxismo que justamente en España y ahora, pone en juego y actualiza todas sus terribles consecuencias. Tenía que ocurrir así, y así está ocurriendo.

Los frutos de maldición que viene dando la República del 14 de Abril, estaban perfectamente previstos. Pero si alguien creyó que el pacto de San Sebastián, que la sublevación de Jaca, que la hegemonía del socialismo que la colaboración del anarquismo, que el auge de Azaña y Prieto, que la sectaria Constitución del 31, que el ir y venir de Gobiernos disolventes, que la intentona revolucionaria del 34, que la glorificación de asesinos, que el triunfo del llamado Frente Popular, que esta demoníaca orgía de las izquierdas, adueñadas del Poder, no eran cosas que condujesen directamente al caos soviético, transplantado a España: si alguien, repetimos, era tan ciego que no veía el final, ¿cómo puede negar ya la obra, incalificable de la República, a estas alturas de la siniestra experiencia cuando el Estado, la sociedad, la familia y el individuo proclaman, con sus heridas en el cuerpo y en el alma, el fracaso total de un régimen...?

Sánchez Román y Maura decían que no: que no ocurriría nada de esto: que la República salvaría a España de la Revolución; que ellos no eran marxistas ni cosa por el estilo... El uno se inventó un partido para su uso particular y se complació en llamarlo «Nacional». El otro se fabricó otro, y lo llamó «conservador». La ironía resultaba sangrienta. Y sangrienta sigue resultando ahora, con más sangre que nunca: más sangrienta aún que en 1934. Ni entonces, ni luego, aprenden la lección de los hechos Sánchez Román y Maura. Un punto de contricción podía haberles dado la tardía salvación de los que como don Juan, no hicieron sino pecar en toda la línea. Un poco de olvido, por nuestra parte, y la Historia se encargaría de lo demás...

Pero Sánchez Román y Maura habrían renunciado a toda actividad política si hubiesen obrado de buena fe. Mucha necesidad se necesita para equivocarse tanto. Pero cabía alegar esta excusa: «—No vimos, no supimos ver, no supimos evitar...» Ni esta atenuante de incapacidad personal, de ceguera y sordera físicas y mentales, puede aducirse desde el triunfo del Frente Popular y, sobre todo, desde el asesinato de Calvo Sotelo.

Pero, no... El jefe del partido nacional—¡qué sarcasmo!— sigue al servicio de los que, si pudieran y les dejásemos, acabarían con todo y con todos. Sánchez Román y Maura están en París cumpliendo misiones—claro está que retribuidas— del Frente Popular: el primero, como abogado de la Embajada roja, para todo lo que sea menester, incluso la contratación de armamentos: los escrúpulos jurídicos de Sánchez Román se ocultan ahora, efectivamente, en eso: en ajustar al formulismo de las leyes las cláusulas de los contratos en virtud de los cuales la República de Valencia asesina a los españoles. Y el otro, Miguel Maura, representa a Prieto, como ministro y como hombre de negocios, aparte de ayudar a Sánchez Román como pasante aprovechado.

Inspección Provincial de Sanidad

Con objeto de cubrir posibles vacantes tanto en la Zoa Nacional como de la no liberada, a medida que ésta se vaya reconquistando, se comunica a cuantos sanitarios (Médicos, Farmacéuticos, Practicantes y Matronas) estén dispuestos a desempeñar dichas vacantes, que en esta Inspección provincial de Sanidad se ha constituido un Registro profesional sanitario para proveer en su día las citadas vacantes.

Vacunaciones.—Considerando necesario en las actuales circunstancias extremar las medidas de índole preventiva en la población civil, queda abierto al público un servicio diario en los locales del Instituto provincial de Higiene para proceder a la vacunación antitífica de cuantas personas no hayan sido sometidas a esta medida profiláctica en un período de un año. Horas de de 10 a 12 de la mañana y de 5 a 7 de la tarde.

Igualmente se realizarán vacunaciones antivariolíticas del 1 al 5 y del 15 al 20 de cada mes.

Servicio de Higiene infantil.—A partir del lunes 26 de Julio se reanudará en el Instituto provincial de Higiene, este servicio que queda organizado en la siguiente forma:

Primero, Consulta de Higiene «Prenatal», dando consejos a las madres para que la gestación llegue a feliz término, y para que el niño nazca en buenas condiciones de vitalidad, recomendando a las primíparas, en momento oportuno, la necesidad de dirigirse a un Tocólogo o a una Comadrona, y facilitando a las pobres el material necesario para una buena asistencia en el parto, que tiene particularmente a evitar la infección puerperal. Días de consulta los jueves de 5 a 6 de la tarde.

Segundo, Una consulta de «lactantes», que hará propaganda en favor de la lactancia materna, vigilará el crecimiento normal del niño y vacunará a éste contra las enfermedades evitables, llevando a cabo además el tratamiento profiláctico y, en caso, el curativo de las diarreas estivales, una de las más importantes causas de la mortalidad infantil.

Días de consulta, Lunes, Miércoles y Viernes de once a una de la mañana.

Tercero, Una consulta de «Higiene escolar» que se organizará más adelante.

El Inspector provincial de Sanidad actual, A. LIRIA.

Del Cuartel de la Montaña

La ametralladora insumisa

En el patio del cuartel, los soldados que perdieron la razón ofuscados por las prédicas insensatas de los esclavos con galones al servicio de los «monstruos», se abrazan a los milicianos gritando:

—¡Viva el comunismo!

Y los milicianos, ciegos aún, remataban a los heridos del patio y les habrían los cráneos a culatazos.

—¡A ellos, a ellos!

—¡Muera el fascio...!

—¡Viva la revolución social!

Y a estos gritos, desde la ventana de un pabellón respondía una ametralladora insumisa encarnizadamente.

—¡Viva España... Siempre España...!

Caos, infierno de sangre y de metralla. Estampa espantable de horror humano. Llama de blasfemias. Y las mujeres, roncadas—y esta vez a la recíproca de Agustina que cantó el poeta—alucinadas, encendidas de lúbrica zafiedad, posesas de la sexualidad de la sangre, azuzando a los hombres al crimen.

—¡Duro... cobardes... no deéis uno!

—¡A ver si vamos a tener las mujeres que enseñar a los hombres cómo se mata a esta canalla!

Y la ametralladora insumisa respondía con su tableteo de muerte.

El general Fangul y los jefes y oficiales fueron hechos prisioneros. El jefe de Falange logró burlar a la barbarie, y los soldados fueron paseados en triunfo porque «eran soldados del pueblo». Y el pueblo, «eran aquellas mujerucas y aquellos desalmados pisoteadores de cráneos y corazones».

Cesó el fuego. Únicamente el tableteo de la ametralladora insumi-

sa ponía su comentario heróico en todo aquel caos.

—¡Vamos por él...!

—¡Adelante...!

—¡Mueran los canallas...!

Y treparon como orangutanes por las escaleras. Oficial o falangista con el que tropezaban eran muertos, bien a culatazos, bien con arma blanca, bien con disparos de ensañamiento bárbaro.

Seguía el tableteo de la ametralladora irreductible haciendo sonar la voz heróica. Donde haya un español se podrá describir a un héroe. Y el héroe estaba allí, pegado a la ametralladora insumisa.

Llegaron por fin las hordas de la barbarie desorganizada y anormal—también la barbarie tiene matices—hasta el servidor de la ametralladora, Un oficial se puso en pie y disparó su pistola cuanto pudo sobre los asaltantes. Pero allí quedó junto a la ametralladora, que sólo pudo ser sometida cuando la dejaron sin corazón.

—¡Así murió un héroe!
—No sabemos su nombre, ni su graduación. Sólo sabemos que era un héroe, un español, un soldado.

ENRIQUE ROMERO

Dirección

Se advierte a los colaboradores espontáneos que LUCHA no contrae la obligación de devolver los originales aun cuando no sean publicados.

Solamente serán publicados en nuestras columnas, los que a juicio de la Dirección lo merezcan y siguiendo numeración, con la excepción de aquellos que sean de actualidad.

No se mantiene correspondencia sobre los artículos recibidos.

¡Arriba España!

Del concurso de LUCHA

Nuevamente recordamos a nuestros lectores que el plazo de admisión de trabajos para el concurso de LUCHA finalizó ya el día 25 del pasado mes de Junio.

Por tanto todos aquellos trabajos que llegan a la Redacción van irremisiblemente camino de «Cestino», (es decir; al cesto de los papeles), porque de lo contrario comprenderán nuestros combatientes que el concurso se haría eterno y mas de alguno moriría de viejo pensando en las botellas o en la guitarra que un buen día le prometieron.

Saqueo y destrucción del Tesoro artístico nacional por las hordas rojas

Uno de nuestros redactores se ha entrevistado con don Jacinto Alcánara Gómez, delegado de Arte en vanguardia de la Junta Técnica de Burgos, de F. E. T. de las J. O. N. S. y director de la Escuela de la Fábrica Oficial de Cerámica de Madrid y de la Municipal de Artes Industriales. Es él quien ha realizado la incautación de las obras de arte que se encontraban en peligro en los frentes de batalla, depositándolas en las Comandancias militares más cercanas.

Nos dice que en Toledo se han hecho las obras más urgentes para la conservación de monumentos en peligro de ruinas. En la Catedral se han desmontado las vidrieras rotas y se han retirado las cubiertas. En Sigüenza se ha salvado a la Catedral del desmoronamiento por ruinas, realizando en ella las obras más urgentes. Por carecer de medios no se han desmontado y trasladado centenares de obras estimables, que por su volumen necesitarían medios de transporte y personal para su recogida.

Es tristísimo—dice—a todo buen español recordar los despojos que España está sufriendo artísticamente. Es un deber hacer un resumen, sea rápido, de tanta pérdida, para de esta manera ir preparando la conciencia artístico-nacional a la reacción que debe sentir todo buen español contra los enemigos que no lo son, no sólo por levantar sus armas contra nosotros, sino por despojarnos de lo que, por su incalculable riqueza nos hacía ocupar, en este aspecto, el primer puesto del mundo. Nuestro Arte el mayor valor espiritual y material que España tenía y que era una de las razones más claras y contundentes del valor patrio ante el mundo civilizado, ha sido destrozado. Nuestra arquitectura, sobre todo la religiosa, ha padecido la saña de una barbarie moderna, de una locura colectiva, que no tiene precedentes en el mundo. Esto ha sido posible en una época desenfrenada y llena de odios, que con las organizaciones marxistas por faro, tienden a destrozarse lo que una historia

llena de sacrificios y trabajos ha creado a través de los siglos.

Iglesias y monumentos españoles han sido destruidos y profanados. En muchos de ellos no quedan más que paredes ennegrecidas. Hay que hacer un resumen de la riqueza artística que en estas iglesias, palacios, museos y casas particulares se encerraba.

El Museo del Prado

Faltan datos concretos de los lugares donde se encuentran sus cuadros, que convertían nuestro Museo en la Galería más rica y famosa del mundo. Se sabe que la mayoría de sus lienzos fueron trasladados a Valencia y algunos pasaron la frontera, con el fin de obtener dinero de ellos para destruir más a España.

Es tan grande y trascendental el caso del Museo del Prado, que no se puede pensar que su contenido haya sido trasladado al extranjero. Pues sin tener preparación jurídica internacional quiero pensar que exista algo que prohíba este despojo inícuo, y que si se ha realizado, pueda el mundo civilizado pedir, cuando llegue la ocasión, y lograr que las obras del Prado puedan ser devueltas a su propietario, que es España.

El saqueo de que ha sido objeto nuestro Museo Nacional, ha sido mayor y más completo que cuando la guerra de la Independencia. Es una expoliación sin precedentes en la Historia. El Prado fué donado y enriquecido por donaciones reales, por un lado, y con las privadas, por otro. Fué saqueado la primera vez por el hermano de Napoleón, y hoy la Gran Galería del Louvre denuncia al mundo lo que no es de su propiedad.

Otra vez vuelve a hablarse del Louvre como guardador de todas las obras que se encerraban en nuestros museos.

Con gran espíritu patriótico y artístico se están ocupando ya de este gran problema las Academias, que en su última reunión celebrada en Zaragoza y presidida por el eminente Salvador Allué, estudian la protesta ante el mundo por robo tan vergonzoso y cobard

de. España hará que, sea como sea, nuestro Museo vuelva a cobijar los lienzos que tuvo, que son de España, porque en España se pintaron la mayoría de manos españolas, artistas mundiales los mejores.

En el mes de Agosto, se enviaron a Valencia las colecciones de las Casas de Medinaceli y de Alba. Fueron expuestas al público. Y fueron desalojados sin control alguno los Palacios de Santa Coloma, Seo de Urgel, Santa María de Silvela, Derinna, Horcetales, Ruiz Senén, Linares, Gil Delgado, Larios, March, Baena, Fernán-Núñez, Cimera, Bailén, Villapadierna, Vega de Ansó, Casa Aguilar, etc., etc.

Aquellos que conocimos estas mansiones, llenas de arte y buen gusto, pasamos por el dolor de pensar en tanta riqueza destrozada, sin duda, y pisoteada por la más soez y mugrienta



Sindicato Español del Magisterio

Se pone en conocimiento de todos los maestros que enviaron su solicitud de ingreso y no hayan recibido indicación en contra, que han sido admitidos en este Sindicato, y deben recoger el recibo del presente mes.

Se recuerda a todos los maestros falangistas, la obligación que tienen de pertenecer a este Sindicato; por lo que deben pasarse por esta Delegación, Domingo Gascoñ 5, para formalizar su inscripción.

El delegado provincial.

¡Arriba España!

Suscripción para otro «España»

Suma anterior 31.875'80

S. Paricio, 25 pesetas; Tomás fuer te, 5; Joaquín Les, 3; Juan Leonarte 3; Luis Esteban, 3; Agustín Pérez, 3; Bruno Guillén, 3; Julio López Torrija, 10; un oficial del Ejército, 50.

Suma y sigue 31.980'80

masa que toda población tiene, nacida en sus bajos fondos.

DE TOL EDO.—Ya se ha dicho mucho de lo desaparecido en artículos y publicaciones. Con tristeza hemos de reseñar aún más.

Han sido robados; Una estatua de oro macizo; un llamador de Juan de las Viñas, varias cruces pectorales y anillos; un manto de la Virgen del Sagrario, obra de Felipe del Corral, del siglo XII; un «Lignum Crucis» una corona de la Virgen del siglo XVII, cincelada y esmaltada; una enorme esmeralda, tallada en forma de águila; un magnífico joyei; un Toisón de oro; regalado por Carlos II; un relicario de plata conteniendo fragmentos del Santo Sepulcro; otro jácico bellissimo del Cardenal Mendoza.

También ha sido robada una noleta de filigrana esmaltada; el gran Porta paz del Cardenal Mendoza; la escultura de Santa Anita de la Capilla de los Reyes, de oro macizo y de cincuenta centímetros de altura; la conocida y famosa bandeja repujada, representando el Rapto de las Sabinas, obra de Matias Menlich; el virii de la Custodia de Arfe, cuyo valor material e histórico es incalculable, pues perteneció a la Cámara de Isabel la Católica y más tarde al Cardenal Cisneros, y fué construida con oro del traído por Colón de América, y hecha por el platero Almariam; un gran relicario en forma de Custodia, pieza única en su género y una verdadera maravilla artística.

El Cáliz del Cardenal Fonseca; el del Cardenal Mendoza; una Cruz de esmeraldas; una copa hispano-árabe; el magnífico cuadro de la Dolorosa, obra del «Divino» Morales; La Sagrada Familia, de Rafael; una escultura de San Francisco de Asis, de Pedro de Mena; un tríptico de marfil, otro de Van-Dick; el retrato del Cardenal Borbón, de Gage; tres ternos completos de tisú de oro, y por último, la Biblia de San Luis, códice miniado, el más antiguo del mundo. Cada hoja estaba compuesta por paneles de oro, y, sobre ellos, dibujadas, escenas del Anti

guo y Nuevo testamento. Valorada en 80 millones de pesetas; Se componía de cuatro tomos, uno de los cuales faltaba ya y se encontraba en la Biblioteca Nacional de París. Los cinco gregos del «Divino» Morales, y el Pa checo, que estaban en la Fundación de San Ildefonso, en el pueblo de Illescas, fueron enviados a Madrid.

Del robo de esta incalculable riqueza artística hay que culpar, en parte, a los dos extranjeros Maloney y Dome nech, que vivían del efecto de la ciudad española y del funesto escultor español Emilio Barral,

En Jaén.

Por noticias recibidas, fué saqueada toda la provincia, siendo vendido a extranjeros el «Santo Sostro», preciosa reliquia para la Cristiandad y joya de gran valor.

En Limpías.

Después de saqueada la iglesia, fué vendido el magnífico «Cristo» en Marsella, por un francés.

El Real Monasterio de Sigena.

Verdadero Museo de arte, fué en los primeros momentos saqueado, de igual modo que la vieja Catedral de Roda, monumento nacional. Fueron sacados de ella los más bellos grupos escultóricos que existían en su interior.

Del famoso Monasterio de Esegún se han llevado sus más valiosas obras de Arte. Ha desaparecido el famoso Tabernáculo, obra de Trezzo, y desmontados los admirables relieves de marfil del altar mayor, del siglo XIII. Las salas capitulares encerraban obras de Van Dyck y Rubens, y de algunos se sabe que fueron vendidos a Holanda a un particular. También salieron para Bélgica un Tintoretto y un Veronés.

La bella Málaga ha sido devastada, y sus monumentos religiosos destruidos, en casi su totalidad, y su mejor riqueza artística, desaparecida o destruida.

(Continuará)

El Duce en Milán

Pronto, gran homenaje popular a Italia con la proyección de las interesantes películas:

Maniobras terrestres Nuevos aspectos de la ciudad de Roma

Esta función estará organizada por Prensa y Propaganda de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Campo Mussolini

◆ Noticias del Movimiento ◆

SANJURJO

Al cumplimentarse el primer aniversario del fatal accidente que costó la vida al general Sanjurjo, queremos rendir un cálido homenaje a su memoria, teniéndole presente como una de las figuras de este Movimiento Nacional alumbrador de una España regeneradora y gloriosa.

En la persona de Sanjurjo amaba el pueblo español a la representación genuina de su Ejército. Pocos casos de tan noble y cordial popularidad. Homenaje perenne de todo un pueblo a una auténtica fama y una gloria sin mácula de envidia a un excepcional temple viril, siendo ya esta virtud del valor personal título suficiente para merecer la admiración de nuestro pueblo.

Perteneciente a aquella generación militar de las últimas promociones de la Academia general y primera de las especiales, luchador en los últimos años de nuestras guerras coloniales americanas, combatiente perpétuo en los dieciséis años de nuestra campaña marroquí, es la figura de Sanjurjo físicamente representativa de nuestra historia militar y del último medio siglo.

Ascendido por méritos de guerra en casi todos los empleos de su vida militar. Recordemos estas etapas que son también jalones de gloria de las almas españolas. Voluntario en Cuba, ascendido por méritos de guerra en 1896 a primer teniente, y en 1898 a capitán. Al iniciarse en 1909 la acción militar de España en Marruecos, gana Sanjurjo en Beni Bu Ifrur el ascenso de comandante, y en 1914, en el Buit, donde es herido el grado de teniente coronel y la laureada de San Fernando. Una memorable orden general del Ejército en 1925 reconoce a Sanjurjo, ya comandante general de Melilla, con las dotes personales de caudillo que culminan en la jornada de Alhucemas, por la que España vuelve a saborear el viejo y olvidado gusto de las glorias de antaño. El desarme y pacificación de Marruecos fueron llevados a cabo por Sanjurjo, a quien cupo el honor inolvidable de firmar como general en jefe y alto comisario el telegrama desde Bad Baza que decía: «Ha terminado la guerra de Marruecos».

Un patriotismo ejemplar y un amor sin límites a su profesión militar, fueron las normas únicas de la vida de Sanjurjo. El se sublevó el 10 de Agosto para impedir la aprobación del Estatuto catalán, votado por una camarilla de partidos sin sentido de responsabilidad histórica y sin conciencia de la personalidad de España. Sanjurjo vio que el régimen que él acató cuando la debilidad unánime, inconcebible de un Gobierno, le puso en tran-

ce de hacerlo, se dedicaba a deshonrar al Ejército y a deshacer la unidad de la Patria. Y su alma generosa de soldado patriota, creyó cumplir un deber sublevándose para intentar salvar lo que había sido parte de su vida intachable y heroica.

Este hombre representativo de tantos y tan altos valores del alma nacional fué, no castigado, sino vejado ignominiosamente. Los hombres que hicieron de Sanjurjo el penado 52 del Dueso, son los mismos que, desde el Poder, asesinaron a Calvo Sotelo. «No olvidemos los sufrimientos y las humillaciones del General presidiario». Ello basta para deshonorar ante la historia un Régimen y a los hombres que lo encarnaron. Desde 1909, la revolución antinacional disgregadora venía pactando al Estado español, hasta culminar en la República que nos ha conducido a la presente guerra civil. La táctica revolucionaria, consistió en desacreditar y deshonorar las instituciones básicas de la nación, entre ellas y muy principalmente al Ejército, haciendo impopular la guerra de Marruecos, para lo cual los partidos políticos coaccionados por este ambiente colaboraron, no cooperando a los sufrimientos del Ejército con la continuidad y eficacia debida a la organización de la guerra, y sin embargo la existencia de una zona pacificada en África y de un Ejército en ella, han sido la salvación de España.

Los hombres allí formados y a la cabeza de ellos nuestro gran Caudillo y Jefe del Estado Generalísimo Franco, son los organizadores de la victoria, administrando el torrente de energía de la Patria fuerte, puesta en pie, los ha entregado deseosa de salvarse.

Honraremos en Sanjurjo en su sagrada memoria tantos y tantos sacrificios realizados en África en medio de la indiferencia y hostilidad del ambiente nacional. Sanjurjo pereció cuando una vez más corría gozoso a ofrendar su vida por España.

Poco antes de emprender su vuelo le comunicaban la noticia de que la antigua bandera sangre y oro, que él tantas veces condujo a la victoria, había vuelto a ondear bajo el cielo de España. El general pronunció entonces las que habían de ser sus últimas palabras: «Ya puedo morir contento».

Su memoria será siempre sagrada para la España regenerada que algún día llevará sobre su tumba en tierra española la vieja bandera cargada de una gloria nueva de rutilantes guiones de un porvenir mejor.—PEDRO SAINZ RODRIGUEZ.

Anuncie en LUCHA

La charla de Queipo de Llano

La actitud de Inglaterra favorable a Franco. Miaja, relevado

El comportamiento de un embajador rojo

Buenas noches señores: ¡Vaya! Se me ha escapado. Hoy no quería decir buenas noches, porque me han afirmado que los rojos conocen por el tono con que digo «buenas noches» si tengo buenas o malas noticias que comunicar. Hoy creerán por el tono de mi voz que tengo malas noticias que dar; pero lo que me pasa es que tengo un fuerte catarro que hará que me meta en la cama apenas termine esta charla que sólo por no perder la costumbre, pronuncio hoy.

Parece que el ministro de relaciones Exteriores de Inglaterra se encuentra muy satisfecho por causa de haber llegado a un acuerdo naval con Rusia y Alemania. La Prensa inglesa hace resaltar la importancia de este acuerdo y el que se hayan firmado ambos en un mismo día. Estos acuerdos, más el firmado con anterioridad entre Inglaterra e Italia, pudieran hacer alejar el fantasma de la guerra que parecía cernirse en Europa.

De ahí la satisfacción de Eden que está convencido de que Francia tiene tantos deseos como Inglaterra de llegar a un acuerdo con Alemania.

Parece que en esto influye mucho el cambio de actitud de Inglaterra con respecto a la guerra civil española y también nos lo demuestra la contestación dada por Eden a una violenta interrupción hecha por un diputado laborista, diciéndole que en la Cámara de los Comunes no se había discutido una propuesta del Comité de no Intervención presentada por él, y además afirmando que no son cuatro oficiales sublevados los que siguen al General Franco, sino que es una gran masa del pueblo que ha puesto su fe en el Generalísimo.

Por si no bastara esta afirmación, otra personalidad inglesa que antes nos había combatido y entre otras cosas había protestado por el bombardeo de Guernica, dice que se rectifica en este juicio, como lo demuestra la voladura de los puentes

en Bilbao y el que todas las poblaciones que no han sido arrasadas por las turbas rojas han sido cogidas indemnes por los nacionales.

Si son ciertas estas aseveraciones, demuestran que la opinión inglesa ha evolucionado muchísimo, puesto que afirman que el único Gobierno legal es el nuestro.

Creemos sinceramente que estas declaraciones pueden ser de buena fe, pero ocurren cosas que nos hacen dudar, como por ejemplo, el hecho de que lord Plymouth se haya empeñado en cambiar el orden de votación en el Comité de Control a favor de las imposiciones de Rusia y de Francia.

En cuanto a Francia, su actitud es muy distinta a la del Gobierno inglés, puesto que hoy mismo se asegura que han llegado al puerto de Marsella cuatro barcos rusos cargados de material de guerra y se espera que lleguen muchos más.

Miaja ha tenido el cinismo de

decir que la ofensiva de Madrid ha sido paralizada para continuarla luego más arrolladora. Pero el resultado ha sido que Miaja fué relevado de su cargo de general en jefe y sustituido por un tal Antonio Trigo, que suponemos debe ser francés o ruso, pues este nombre es desconocido en el Ejército español.

Hoy he recibido la visita de un caballero que ha tenido que huir de Méjico, quien, entre otras cosas, me ha dicho que antes de empezar el Movimiento había seis mil sacos de garbanzos para enviarlos a España al precio de seis pesos kilo y que ahora han sido enviados con un «Mendi» para la España roja al precio de siete dólares y siete centavos.

Los niños que llegaron a Méjico, enviados por los rojos españoles, han sido enviados a un campo donde reina el paludismo y es muy seguro que estos niños no puedan resistir.

Lee la lista de donativos y se despide hasta mañana.

Telegramas entre Mussolini y el Generalísimo

Salamanca.—Mussolini ha enviado a su excelencia el Jefe del Estado el siguiente telegrama con ocasión de la fiesta del 18 de Julio:

«Mientras la España nacional por vos salvada y guiada, celebra bajo el signo de la victoria el primer aniversario del Movimiento que dará a España la unidad y la mayor grandeza, deseo que os llegue mi amistoso saludo y la expresión de la simpatía de la Italia fascista.—Mussolini».

A este telegrama ha contestado el Generalísimo Franco con el siguiente:

«A su excelencia Benito Mussolini, Jefe del real e imperial Gobierno de Italia: En nombre de la España nacional liberada de la barbarie comunista por el salvador Movimiento nacional que ayer se conmemoró, agradezco profundamente a vuestra excelencia su vibrante y cordial

El Gabinete de S. E. desmiente una falsa noticia

Salamanca.—El jefe del Gabinete diplomático, Sr. Sangroniz ha dado la siguiente nota: Ha biendo propagado algunos periódicos extranjeros la falsa noticia de hallarse oficiales alemanes montando artillería cerca de Gibraltar, y publicada en el periódico «Daily Herald», la información de que unas baterías alemanas se hallan emplazadas en la frontera de los Pirineos, el Gabinete diplomático de S. E. sale al paso de estos bulos para desmentirlos de manera categórica y rotunda.

saludo y le expreso una vez más la adhesión y la amistad de todos los buenos españoles hacia el gran Imperio italiano y a su glorioso creador.—General Franco».

◆ Noticias del Movimiento ◆

Un periodista inglés elogia a la España nacional

Salamanca.— Con el título de «Un año de guerra civil», publica «Te Temps» del día 17 un artículo en el que el autor examina bajo el punto de vista militar las grandes etapas de la guerra civil que no tiene comparación en la historia de la Europa contemporánea según asegura el periódico.

Trata luego del aspecto político de la guerra y dice que se ha podido asistir al espectáculo sorprendente de unos rebeldes improvisando un poder fuerte y creando un orden casi normal en las regiones que van ocupando, mientras que el gobierno legal se debilita poco a poco bajo la acción de los partidos del Frente popular y debe ceder a los elementos de desorden y de anarquía.

De sargento a coronel

Valencia.— El sargento de carabineros Ortega, que fué director general de Seguridad, ha sido ascendido a coronel.

La carrera que ha hecho este sinvergüenza en la guerra ha resultado «brillantísima»; pues ahora hacía falta un coronel en Madrid y el Gobierno de Valencia le ha nombrado coronel; pues la presencia del ex-sargento es indispensable en el frente de madrileño.

Claro, que esto nos demuestra que clase de oficialidad es la que tienen los rojos.

Los nacionales bombardean objetivos militares en Tarragona

Barcelona.— Se comentan en to-

da Cataluña las incursiones que han hecho a Tarragona los aparatos nacionales, que han bombardeado objetivos militares en la citada ciudad.

Se sabe que dicho bombardeo, ha sido muy eficaz, pues las pérdidas son enormes, siendo también muchos los milicianos que han muerto, por encontrarse encargados de la defensa de los objetivos militares bombardeados.

Descontento de los extranjeros

Madrid.— Los milicianos de las brigadas internacionales demuestran su descontento por estar luchando engañados. Muchos han sido fusilados, y esto ha aumentado las protestas, adoptando ahora otra actitud que es dirigir protestas colectivas para así no ser pasados por las armas.

Les pagan en billetes de nulo valor y les habían prometido pagar en oro o plata, por lo que quieren a toda costa ser repatriados a sus hogares.

Pestaña en Barcelona

Barcelona.— Ha llegado a la capital catalana el líder anarquista Anhel Pestaña, acompañado de Fábrega, los cuales se han entrevistado con Tarradellas.

Ante las preguntas de los periodistas, ha manifestado que la concentración de la FAI y la CNT, sería en Barcelona y no en Madrid como habían anunciado todos los periódicos.

El terrorismo en la España roja

París.— Según noticias procedentes de Valencia, en la España roja actúa también ya la G. P. U. con sus siniestros métodos.

Ahora, el director general de Seguridad rojo, ha reiterado la orden publicada en el «Boletín oficial» de dicho centro directivo en 30 de Abril último, sobre la averiguación del paradero de un periodista, hijo del camarada ruso Abranovich desaparecido en la noche del 9 de dicho mes de Abril del Hotel Continental de Barcelona. El cual según referencias llegadas a la Dirección de Seguridad, se supone ha sido asesinado por algunos comunistas rusos representantes de la G. P. U. en España.

El servicio que se reitera es considerado en dicho centro policiaco de suma importancia.

Stalin contra los Torskistas

Moscú.— La radio Moscú, en su emisión castellana comentaba las declaraciones recientes del dictador rojo, Stalin, el cual manifiesta que los troskistas son aliados del fascismo y que le sirven de espías en todos los asuntos de la guerra.

Pretende demostrar con algunas razones más o menos fantásticas su afirmación.

Desde luego, lo que se aduce de esto es el interés que Moscú tiene de ejercer una preponderancia en el mundo, aunque sea asesinando a anarquistas y trotskistas, sus más perseguidos enemigos. Se vale de las discordias patentes en España entre este partido y pretende lanzar a la lucha otra vez a los proletarios españoles que todavía viven bajo el engaño a que le tienen sometido sus dirigentes, pues el sovieta, una vez perdida la guerra sólo pretende eliminar a sus enemigos de seeta.

Frente de Madrid

(Viene de la primera página)

ella de dos tanques rusos perfectamente utilizables. El enemigo ansioso de recuperarlos, se lanzó en la madrugada a un furioso contraataque apoyado por algunas unidades de tanques. La réplica fué inmediata y contundente, los defensores de aquella posición esperaron al enemigo a pie firme y lo rechazaron con extraordinaria energía ocasionándole un gran número de bajas, de las cuales la mayor parte han quedado delante de nuestras líneas y entre los muertos cinco tanques, que con estos ascienden a siete los tanques perdidos por el enemigo en las últimas veinticuatro horas.

El enemigo en situación difícil

La situación de los rojos, no puede ser pues, más precaria. Metidos por un propio impulso en una ratonera automática, les va a ser muy difícil salir de ella. Hay detalles que valen por todo género de disquisiciones. El primero es el número ya apuntado de bajas que como he dicho oscilan en el 50 por 100 de los contingentes movilizados. A Madrid han llegado [hasta la fecha más de 9.000 heridos, prisioneros de este nuevo desastre, que es posible que en fecha próxima se convierta en hecatombe. El segundo es el de los desertores de las fuerzas bol-

cheviques, que aumentan de día en día para pasarse a las nuestras. El tercero y acaso más significativo, es el de haber volado con dinamita el puente de la carretera de Valdemorillo y Villanueva del Pardillo. Señal evidente de que los rojos desesperan de poder seguir resistiendo. Y se obstinan en amontonar los obstáculos que pueden interponer al avance de nuestras columnas.

Respecto al aire, hoy ha sido un día nulo por lo que a la roja se refiere, en todo el día hemos visto un sólo aparato en vuelo. Me dicen algunos evadidos, que como consecuencia de las últimas derrotas los pilotos se resisten a elevarse y combatir. Algo de cierto debe de haber en ello, ya que la aviación roja ha eludido todo combate con nuestros cazas. Nuestra flota aérea en cambio, se ha desplazado a su gusto, hasta el extremo de hacer innecesaria la protección para los bombardeos y ello, hasta el punto de que los cazas ávidos de combate y en vista de que el adversario no comparecía, se dedicaron esta tarde a volar a ras de tierra y ametaallar las posiciones rojas, espectáculo verdaderamente insólito en este frente, ya que han hallado hasta hoy, siempre o casi siempre, una escuadrilla de «ratas» sobre los cuales probar la puntería de sus ametralladoras.

Héroes españoles heridos, a Alemania

Salamanca.— Hace algunos días salieron de Salamanca en avión con dirección a Alemania, algunos oficiales españoles heridos en el curso de nuestra gloriosa guerra de liberación.

Aceptando la invitación que la Unión Alemana de Excombatientes les ha hecho, el célebre héroe de Toledo, comandante de artillería Méndez Parada, teniente de navío Vicente Planelles, el capitán de caballería Alfonso Gómez Pineda, el capitán de aviación José Antonio del Val y el capitán de infantería Fernando Rodríguez Cifuentes, permanecerán varios meses en Alemania, donde in-

gresarán en un Sanatorio para ser operados y curados totalmente de sus heridas.

Es este ya el segundo caso de gentileza de la Unión de Excombatientes de Alemania, pues antes invitó a otros oficiales españoles heridos en esta gloriosa campaña.

Dos de ellos ciegos de guerra se hallan en Alemania hace unos meses y esperamos que estos héroes de la gran guerra nacional, gracias a los solícitos cuidados de que serán objeto en la nación amiga, curen pronto de sus honrosas heridas.

España no olvidará este gesto noble y caballeroso de la institución militar de la gran Alemania.

Bar España

Bocadillos, Cerveza, Café, Licores de las mejores marcas.

Juan Calopa

Calle de Rubio
TERUEL

Grandes Almacenes de Tejidos y Novedades Hijo de Gabriel Ferrán

Ventas por mayor y menor

Cazadoras cuero y paño.— Monos, Camisas y Pantalones azul y kaki.— Tejidos azules y kaki.— Vendas paño.— Gran surtido en confecciones.

Plaza Carlos Castel, 17

Ventas detall: entrada por Democracia y Salvador.

Apartado 19

Telefono: 44

TERUEL

- ¡Arriba España! -

- Información del Extranjero -



Lago Lemán

Ginebra, esa estúpida ciudad suiza que se mira en las tranquilas aguas del lago Lemán, alberga desde su nacimiento a la hija espúrea del presidente Wilsson que ha pretendido ser la Meca de la Paz mundial.

La Sociedad de las Naciones tuvo su origen en los 17 puntos que Wilsson presentó al Congreso Mundial de la Paz celebrado en La Haya a finales del año 1917. Pero los norteamericanos, sus progenitores, con una clara visión de los frutos que la Sociedad de las Naciones, su hija, podía dar, reniegan de su nacimiento y votando en contra de la propuesta wilssoniana niegan así su adhesión a Ginebra.

Además de los Estados Unidos, en la actualidad hay otras grandes potencias que se mueven fuera de la órbita ginebrina. Tales son: Alemania, Italia y Japón.

La esterilidad de Ginebra ha sido manifiesta: Guerra Chino-Japonesa, Plebiscito de Lleira, guerra del Chaco, guerra Italo-Abisinia y otros tantos acontecimientos que han demostrado la inutilidad del organismo ginebrino. Por otra parte todos los acontecimientos internacionales que han tenido alguna resonancia durante estos últimos años y todos los acuerdos prácticos tomados en favor de la Paz, lo han sido a espaldas y aún en contra de la voluntad de Ginebra.

Para España tiene la Sociedad de las Naciones una significación especial que no debemos olvidar. Todas las naciones que aún creen en Ginebra y que dentro de su marco hacen política internacional, son las que no quieren saber nada de la España Nacional y sólo creen en la «legalidad» de Valencia. No ol-

videmos, para explicar esto, que la Sociedad de las Naciones está presidida por tres grandes traidores: Rousseau, Amiel y Calvino.

Pero a nosotros, los nacional-sindicalistas, acostumbrados a mirar de frente, cara a cara, a la vida, que no entendemos de discusiones vanas y que odiamos con toda la fuerza de nuestra juventud el juego sucio de los políticos ginebrinos, a nosotros poco nos pueden importar los acuerdos de Ginebra. No queremos nada con la Sociedad de las Naciones. Odiamos a Ginebra por lo fácil y chata y sobre todo por lo estéril. Nuestro puesto no está ahí. Y sólo acudiríamos a Ginebra cuando sobre sus cenizas levantemos el mausoleo a los muertos por su culpa. Mientras tanto España, nuestro Imperio hará sentir su voz en el extranjero, apoyando sus razones en el filo de nuestras bayonetas.

EL VIGIA

En honor de Marconi

Londres.—Inglaterra se propone rendir un homenaje a Marconi con ocasión del entierro del gran inventor italiano.

El miércoles, a las seis de la tarde, interrumpirán sus servicios todas las estaciones radiotelegráficas y radiotelefónicas de la Gran Bretaña, guardando dos minutos de silencio como homenaje póstumo al genial italiano.

Eden recibe a los embajadores de Italia y Francia

Londres 21.—Eden recibió en el Foreign Office a los embajadores de Italia y Francia.

Se cree que la visita está relacionada con las discusiones que tuvieron lugar ayer en la sesión del Subcomité, como consecuencia de las cuales se declaró prorrogada la sesión «sine die».

Parece que el señor Eden, ante el temor de que el proyecto inglés fracase, quiere hacer desaparecer las dificultades que ayer surgieron en el seno del Subcomité.

El conflicto chino en la Cámara de los Comunes

Londres 21.—En la sesión vespertina de la Cámara de los Comunes, el diputado socialista Anderson preguntó si el gobierno cono-

cia la agravación del conflicto chino japonés y si había efectuado alguna gestión acerca de las dos potencias para solucionarlo. Eden se abstuvo de contestar.

Los japoneses bombardean una ciudad China

Londres, 21.—Según comunican de Mankín los japoneses han bombardeado una ciudad China, como represalia de las bajas que habían sufrido los nipones en la colisión que tuvieron con los chinos.

Los chinos evacuan Lou-Chou

Londres.—Comunican de Mankín que los chinos se han visto obligados a evacuar la población de Lou-Chou con sus posiciones fortificadas.

Consejo de ministros

Mankín.—Hoy ha tenido lugar un Consejo de ministros extraordinario, para tratar de resolver la grave situación creada con motivo de la tirantez de relaciones con el Japón.

A propuesta del ministro del Exterior se acordó examinar los protocolos del 11 de Julio, en el que acuerdan con el Japón los efectivos que deben guarnecer la China del Norte.

Lo que son los personajes de la España roja

Salamanca.—Para que el público en general sepa qué clase de gentes suelen ser los funcionarios de No Intervención, bastará decir que muchos de ellos, entre los que se cuentan Joseph Kenn, de la Comisión de Valencia, y Frank de Vienne Amblea, residente en Peseo, (Malgazo) vienen dedicándose a la honrosa profesión del espionaje.

Otros, como Leonard Douglas y V. Foodfor, que reside en San Gregorio, el día de San Juan pasado estuvieron bebiendo hasta muy tarde, en una tabernucha de mala nota, donde alternaron fraternalmente con contrabandistas y otros personajes de la misma calidad.

Al llegar, como Dios quiso a las oficinas del Comité de No Intervención, el Leonard Douglas iba en tal estado de embriaguez que un guardia fiscal y un ordenanza tuvieron que ayudarlo a entrar.

Franco quiere una nación fuerte y libre, basada en la dignidad humana, en la integridad del hombre y en su libertad, como valores eternos e intangibles.

Eden teme que fracase la proposición inglesa

Londres 21.—En la Cámara de los Comunes, como ya casi es costumbre, el diputado socialista Atlee inició un erizado diálogo con Eden sobre los asuntos de la no intervención. El citado diputado preguntaba si el Gobierno inglés había tomado medidas en relación con la supresión del control terrestre de las fronteras franco española y portuguesa, así como sobre la retirada del control marítimo que han hecho Alemania e Italia.

Eden, a quien se le notaba el gesto un poco más duro que de ordinario, seguramente como consecuencia de la última sesión del Subcomité, se limitó a contestar que tanto él como lord Plymouth, habían ya aclarado suficientemente la cuestión en discursos anteriores.

Salvagismo de los rojos

Oviedo.—Ha producido enorme indignación el salvajismo de los artilleros marxistas que hacía días trataban de localizar, los comedores de «Auxilio Social» de Falange.

Hoy, después de varios días han conseguido su eriminal fin, logrando hacer blanco en dichos comedores, precisamente cuando los niños estaban comiendo. Una de las granadas penetró en un departamento, matando la metralla a tres niños y cortando las piernas a otros dos.

El número de heridos graves asciende a siete.

Necrológica

Mañana viernes se celebrarán en la Iglesia de Santa Clara de esta capital, solemnes funerales por el alma de D. José Badenas Padilla (q. e. p. d.)

D. José Badenas Padilla natural de Rubielos de Mora murió heroicamente el día 23 de Julio del pasado año en el Alcazar de Toledo, donde desempeñaba el cargo de Capitán-profesor de Gimnasia.

Estudió en Toledo donde obtuvo una brillante carrera y fué uno de los primeros muertos que Moscardó tuvo en la defensa del Alcazar.

Su distinguido hermano el Alfoz Capellán del Regimiento de Gerona, invita a sus amistades y conocidos, a los funerales que se celebrarán a las diez en la citada Iglesia.

Los matrimonios en la Asturias raja :

Oviedo.—Son tantas las facilidades que dan los dirigentes marxistas a los mineros asturianos para que se casen, que es raro el miliciano que marche al frente sin antes habes contraído matrimonio.

El precio por la ceremonia es 1.20 pesetas, siendo el Comandante del batallón a que pertenece el miliciano, el encargado de casarlos.

Las mujeres aseptan muy gustosas porque en caso de morir su nuevo marido, le son entregados dos belarminas diarias como pensión de viuda.

Es muy corriente que las mujeres de la zona minera se han casado varias veces, al perder a sus maridos en los frentes de combate.

Patronato Nacional Antituberculoso

Relación de nuevos donativos de camas completas hechos al Patronato Nacional Antituberculoso.

Ayuntamiento de Aler del Rey, Palencia, dos camas; Sociedad «Casino de Aler, Palencia, una cama; vecinos de Herrera de Valdecañes, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Castoroch, Palencia, tres camas; Ayuntamiento y vecinos de Astudillo, Palencia, cuatro camas; Ayuntamiento de Villaherreros, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Hermedes de Corrato, Palencia, dos camas; Ayuntamiento de Lontadilla, Palencia, tres camas; vecinos de Humillos, Palencia, una cama; Ayuntamiento y vecinos de Baquería de Campos, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Fuentes de Valdepero, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Frechila, Palencia, cuatro camas; vecinos de Monzón de Campos, Palencia, una cama; Ayuntamiento y vecinos de Ibero de la Vega, Palencia, dos camas; vecinos de Población de Campos, Palencia, dos camas; vecinos de Abaros Palencia, una cama; Ayuntamiento y vecinos de Cervato de Cueva, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Grijota, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Revenga de Campos, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Cobos de Cerrato, Palencia, dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Soeda del Campo Palencia dos camas; Ayuntamiento y vecinos de Cevico de la Torre, Palencia, tres camas.

Cada una de estas camas está valorada en 250 pesetas.

Anuncie usted en LUCHA

NOTAS LOCALES

Concurso de LUCHA

Como verán nuestros combatientes, vamos día a día publicando los trabajos que nos son enviados para el concurso de la guitarra y las dos botellas,

Los originales son publicados íntegros, con su forma e incluso con su ortografía.

(Trabajo número 27)

En el parapeto

A mi muy querida novia y simpática Ruperta;

Si por que hace doce meses que no t' escribo una letra, desde que me fuí del pueblo voluntario a la guerra, te vas a poner conmigo lo mesmíco qu' una fiera, pues has de saber, mañica, que no hi tuvido síquiera un rato de tiempo libre pa ponete cuatro letras,

Porque sabrás que en la mell, y mucho más en la guerra no dispone uno de sí porque todo se lo lleva que si limpiar el fusil, que si coser la guerrera cuando no hay que hacer chabolas y refugios y trincheras.

Y menos mal si a los rojos no les dá por armar gresca y venirse tan farrucos a buscar nuestra pelleja porque entonces los estamos cada cual en su tronera precurando tener ojo pa tumbar a to el que venga sin acordate de naide ni de la novia siquiera.

Y a las veces aún ocurre que si los rojos apretan nos pasamos unos días sin descansar tan apenas y pa postre, como siempre que se acercan llevan leña, tenemos que salir todos a enterrar los que se dejan.

Así que, mañica mía, perdonarás mi pereza porque como yo -e digo hay po aquí mucha faena; y si como es la intención nos casamos cuando güelva yo te aseguro que haremos la más ideal pareja

pues no tendrás que apurate cuando te dé la jaqueca porquo dende lavar ropa hasta pasar la liendrerá y arreglase uno la cama con ramas y hierbas secas de todo himos aprendido los que estamos en la guerra.

Sin más por hoy que decirte recibe to lo que quieras de tu novic, que lo es, y de tú mucho saluerda.

AUGUSTO BAQUERO,
Cabo de Requetés.

Aviso

Don Miguel Martín Gracia, Presidente de la Comisión Inspectora del Registro de Colocación Obrera.

Aviso a los Trabajadores: Que con el fin de que funcione el Registro de Colocación Obrera de esta Ciudad, se recuerda a los obreros parados que existe en este Excmo. Ayuntamiento, Que todos los obreros sin colocación que no estén inscritos en el referido Registro, pueden pasar a Inscribirse tan luego queden parados cuya inscripción pueden hacer todos los días laborables de 10 a 13.

Todos los sábados desde las diez a las doce horas pasaran por el referido Registro a presentarse a efectos de lista, bien entendido, que el que no se presente quedará eliminado del repetido Registro pasando a ocupar su puesto el número inmediato.

Teruel 21 de Julio de 1937.—El Año Triunfal.—Miguel Martín,

Lea V. LUCHA

Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el Viernes, día 23 de Julio de 1937. II Año Triunfal,

HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media:

Sala A: Encarnación Ortiz, Leandra Giménez.

Sala C: Emérita Galindo, Esperanza Villarroya,

Sala E: Avelina Martínez, Luisa Navarro.

Segundo turno, de una y media a nueve y media:

Sala A: María Hernández, María Rillo.

Sala C: Pilar Sebastián, Pilar Hernández.

Sala E: Felicidad Millán, Joanita Muñoz.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche):

Pilar Monterde, Felicidad Narro, María Lanzuela, Ramona Pamplona,

SUPLENTES

Del primer turno.—Cándida Dolz, Juanita García.

Del segundo turno.—Inocencia García, Teresita Ortega.

Del tercer turno.—Pilar Ferrer, Petra Sáez.

HOSPITAL DE LA ASUNCION

Primer turno.—Natividad Pérez, Angelita Francisco.

Segundo turno.—Carmen Herrero,

Tercer turno.—María Carvajo, Presentación Sánchez.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas para suplir a alguna de las designadas que con causa justificada, dejen de asistir.

Aviso

Don Miguel Martín Gracia, Presidente de la Comisión Inspectora del Registro de Colocación Obrera.

Aviso a los Patronos y Organismos Oficiales: Que funcionando como Registro de Colocación Obrera, solamente el existente en este Excmo. Ayuntamiento, todos los Patronos y Organismos Oficiales que necesiten emplear obreros, pueden solicitarlos de este Registro todos los días hábiles de Oficina en el Negociado respectivo, desde las diez a las trece horas, invitación que les hace esta Comisión en beneficio de las clases patronales y obreras, Teruel 21 de Julio de 1937.—El Año Triunfal.—Miguel Martín.

NOTA DEL DIA

No conviene provocar

Mal les están saliendo las cuentas a los rojos. Todos sus planes por los suelos. Todos sus sueños convertidos en pesadillas. Todas sus conquistas reducidas a perder porciones de territorio que hasta ahora les pertenecían

¡Y nosotros tan contentos! Hoy en Teruel, como ayer en Huesca, como anteayer en Oviedo y como siempre en España, han provocado y, el resultado, ha sido una soberanísima tunda, por obra y gracia de nuestros bravos soldados.

Y es que no saben sumar, según han demostrado en su gran ofensiva sobre la Dulcinea de sus amores, sobre este Teruel de sus pecados que tantos disgustos les está proporcionando a lo largo de la campaña.

Ellos eijeron: Primero tomaremos Albarracín, después Gea, y, por último, Teruel. O sea, que sumaron 3, debiendo restar la misma cantidad, a saber: Monterde, Bronchales y Noguera, (lo que colea no cuenta hoy), pueblos que como todos sabemos, han estado bajo su tiranía hasta que los soldados de España respondieron a la provocación marxista.

Si en su ofensiva sobre Oviedo, vieron diezados sus efectivos, en su ofensiva sobre Huesca, perdieron miles de sus más selectos camaradas. Esto sin contar lo de Brunete y lo de Villanueva del Pardillo, donde según las crónicas, han sufrido más bajas que población tiene Teruel. Mal, muy mal, les están saliendo las cuentas a nuestros

queridos amigos los rojos. Allí donde levantan la voz y alborotan, llega el Maestro y los castiga. Allí donde exteriorizan su entusiasmo reciben una ducha de agua helada que los descompone. Allí donde dicen: «aquí estamos», llegan los «insurgentes» y los echan a cajas destempladas.

¿Qué va a ser esto? Esto va a ser una liquidación por derribo, sencillamente. Al León se le ha agotado la paciencia y se ha liado a mandobles con tanto gallo to majadero como pretendían asustarle, deshaciéndolo en Asturias, en Madrid, en Huesca, en nuestra serranía y en cuantas partes estorban.

¡Y nosotros tan contentos!

B.

Carlos Muñoz

Médico-Dentista

PARTICIPA a sus distinguidos clientes, el traslado de su Clínica Dental, a la Plaza de Carlos Castel, 7 TERUEL

Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica

Fópez Domar Teruel

DEL FRENTE

Concurso de LUCHA

El combatiente _____
vota por el trabajo número _____ publicado el día _____
del mes _____

(Firma)

Camarada Director de LUCHA.

A las corporaciones oficiales

La dirección de LUCHA agradecería de todos los organismos y centros oficiales que envían notas para su publicación, lo hagan lo más extractadas posible y evitando sean repetidas más de un día, ya que el espacio de que disponemos no nos permite sacrificar la información, tan interesante y de importancia suma estos días.

Igualmente para la buena distribución del original, las notas deben estar en nuestra Redacción antes de las siete de la tarde del día anterior al que han de publicarse.

Anuncie Vd. en LUCHA



LUCHA

Teléfonos: Para Dirección, Redacción, Administración y Talleres: 234 y 235.—Domicilio: Temprado 11 y 15
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Mes, 2'75 Trimestre, 8'25 Semestre, 16'50 Año, 33'00

Crónica de la Sierra

Bronchales, Noguera, Tramacastilla

Madrugada; largas caravanas de camiones aprovisionan las columnas operantes de la sierra de Albarracín. Poco antes de llegar a Bronchales comenzamos a divisar las magníficas trincheras y fortificaciones enclavadas en lo alto de las montañas y en el corazón mismo de las rocas. Aquí vemos el esfuerzo de nuestros soldados para tomarlas a pecho descubierto, en momentos contados, siempre en menos tiempo, muchísimo menos, que el Mando les había asignado.

«La carretera de Bronchales a Noguera—nos dicen—no deben ustedes seguirla; está un poco batida y sería peligroso intentar cruzarla». Visto lo cual, nos dirigimos a Orihuela del Tremedal para llegar hasta Noguera por la carretera del Puerto.

El panorama es magnífico; ningún lugar de España podrá superarle en belleza, en colorido, en majestad. La carretera, curva primero y recta después, cuajada de vegetación, de pinar, lugar de idilios y no de guerras, nos lleva hasta dar vista a Noguera, un pueblecito escondido en el fondo de un barranco rojo de arcilla. Acaban de entrar en él nuestras fuerzas.

La vida en Noguera

En Noguera no hay nadie ya. Escasamente unos hombres viejos, a los que los rojos no pudieron llevarse por ser «demasiada carga». Vamos recorriendo el pueblecillo, calle por calle y casa por casa. Todo revuelto en un agnizante desconcierto; parece que las ropas han luchado con sus dueños, obstinándose en quedarse en sus arcones...

En una esquina hablamos con un viejo; y él nos cuenta lo que pasó.

Los rojos, al ver que no podían resistir la avalancha ordenaron la evacuación inmediata del pueblo. Mujeres y niños salieron llorando al abandonar sus hogares y cunas. Y nadie quedó allí, si no fueron los ancianos que para nada servían.

Los rojos no tuvieron valor

Una vez más se ve el poco valor y la escasa moral de los rojos. El que conozca la posición de Noguera, fácilmente comprenderá que tiene defensas formidables. Hay peñones y picos que rodean al pueblo, hasta perderlos de vista como remonte de aguilas, que «a pedradas» pudieron ser defendidos. Pero los rojos creyeron que era mejor abandonarlas antes de que nuestros bravos soldados iniciasen el ataque.

Y así entraron nuestras fuerzas; sin disparar un tiro. Allí han encontrado un rico botín que fué abandonado en la tan precipitada huida de los marxistas. Todo, absolutamente todo, fué abandonado por las fuerzas «leales».

En el Cuartel General de los rojos han dejado una sala de armas repleta de municiones de fusil y bombas de mano. Y además de todo eso, profusión de órdenes. Hay en todas las esquinas y en todas las puertas, pasquines de distintas procedencias y mandatos de todas las clases. Y no faltan como es natural, las incautaciones de edificios.

En todas las puertas puede leerse: «Incautado por la CNT», «Incautado por las J. L.». Y así en el noventa y cinco por ciento de los edificios, todos ellos destrazados y sucios.

La Iglesia

La Iglesia; merece un capítulo aparte: el odio satánico mayor fué en el templo: no podrá el lector imaginar ni remotamente, cual es el anticatolicismo de los rojos.

El recinto está completamente negro por el humo; el suelo cargado de excrementos de caballerías y humana

mente tendrán que acarrearlo y trillar lo. Abandonadas son las hoces; se hallan cajas de munición mejicana, sin cuidado alguno; las cajas dicen: «Gobierno de Méjico. Ministerio de la Guerra, 1937». Los hilos del teléfono instalado por los rojos, cruzan las mieses pisoteadas por la horda marxista.

Tramacastilla al caer...

Estando en Noguera recibimos la noticia, Tramacastilla está al caer; caminamos acompañados de «paisas»; sus cánticos africanos mezclados con el calor y el polvo del mediodía, exaltan el ánimo para la lucha y llenan la fantasía con una nostalgia que embaraga el espíritu con recuerdos tristes y alegres.

¡Tramacastilla!; enclavado en un valle riuenseño, lleno de vegetación. La paz aparente reina en el pueblo. Somos de los primeros en entrar; alguna bala silba sobre nuestras cabezas; los rojos, parapetados en las cumbres circundantes, van afinando la puntería. Pronto callan.

Sobre la torre, descolorida por el sol, ondea triste, agachada, la bandera

meros vientos que hacen ondear el oro y la sangre del pendón de España.

La Iglesia de Tramacastilla

Creemos que está, si cabe, peor que la de Noguera; aquí no se han contentado únicamente con robar las campanas, destrozado el reloj, machacar los santos dejarla idéntica a una cuadra sin señal alguna de templo; en Tramacastilla han abierto enormes boquetes en las bóvedas del templo por el solo hecho de destrozarlo y profanarlo. Nos dice un muchacho: «Hay agujeros que tardaron en hacerlos todo un día porque el techo era muy gordo».

Los letreros se suceden: U, H, P., F. A. I., C. N. T.; y sobre todo cartel que rebosa en gracia; decía: «Prohibido en absoluto hablar para nada de re-relebos»...

Sobre ellos, rascando sobre los muros ennegrecidos por el humo y por el polvo, hemos trazado con mano segura, los primeros gritos de la Reconquista que han conocido los honrados habitantes de Tramacastilla.

La evacuación roja en Tramacastilla

Los rojos anoche, antes de abandonar el pueblo, pistola en mano, obliga-

dorosos, se volcaban desde las cumbres cercanas para llenar de aliento el nuevo pueblo conquistado por y para la Patria,

Torres de Albarracín

Pocas palabras sobre éste pueblo; hay disposiciones que no permiten decir muchas cosas que nosotros quisieramos; dejemos que el Mando disponga y después hablaremos nosotros.

Únicamente podemos hoy decir que desde Tramacastilla se notaban que grandes columnas de humo salían de Torres: por la disposición de las mismas bien pudieran ser el incendio de la Fábrica de luz y alguna casa del barrio lindante a la carretera, que los rojos han quemado.

Regreso

Cargados de prensa roja y de emociones, regresamos hacia Bronchales; ahora ya por la carretera directa Noguera-Bronchales. Por la mañana se había librado un serio combate en «El Carrascal» de Tramacastilla con gran fortuna por nuestra parte: no hemos tenido ni una sola baja. Sin embargo al enemigo se le han enterrado unos 70 cadáveres, y recogido abundante munición; bombas de mano, fusiles y aparato modernísimo de lanzabombas.

Pronto pues, la Sierra de Albarracín quedará incorporada por entero a España y por sus pinares, por sus pueblitos y por los labios de sus habitantes modestos y nobles, rebullirá, como el agua cristalina de sus fuentes, los gritos nacional-sindicalistas de victoria.

¡PATRIA!
¡JUSTICIA!
¡ARRIBA ESPAÑA!
¡DIVA FRANCO!
PATIPLONA-PEREZ

Un periódico rojo cuenta a LUCHA la verdadera situación en el campo enemigo...

LUCHA será el primer diario de España que reproducirá un artículo de extraordinaria importancia, publicado en un periódico rojo.

NO DEJE DE LEER MAÑANA "LUCHA,"

nos; en lo que fué altar mayor, picaresco, profanado, rimas de leña y restos de fuego: aquí y allá restos de casillas de cálices, de copones que durante todo el tiempo han servido de mofa y burla a los milicianos. No queda ni una sola campana; el reloj fué destruido, qué se yo con que fin.

Es necesario que alguien guie para decirte: «Esto fué una Iglesia». La piqueta, el incendio, la dinamita: todo, absolutamente todo ha colaborado para borrar del recinto todo aquello que pudiera dar una sospecha de que aquello fué una Iglesia. Se ha cebado el odio satánico hasta los extremos inconcebibles.

La cosecha

Comenzaron a segarla; es mucha la faena ganada, nuestras fuerzas únicas

rojo y negra de la C. N. T. desde hace nueve meses. La «Mehalla» y la Falange arrancan el trapo y colocamos en el mismo mastil, nuestra enseña roja y gualda que unos moros «mehallianos» llevaron sobre sus brazos, monte tras monte, para que un día ondease victoriosa en la torre, sobre los escombros de lo que fué templo y que hoy, sobre la miseria y la profanación, sigue en su puesto de Casa de Dios, altiva, desafiando la barbarie hasta con su propio esqueleto.

La emoción del rojo y gualda

Al colocar nuestra gloriosa bandera, cuatro viejos que quedaron en el pueblo, lloran de emoción y levantan su brazo en alto como señal de saludo a la nueva España que comienza a amanecer en Tramacastilla como los pri-

ron a los vecinos a caminar camino de Calomarde. Unos no tuvieron otra solución que seguirles, amenazados por las bocas de sus armas, otros, amparados por la noche, lograron esconderse. Ha habido enfermos que fueron brutalmente maltratados por no querer mejor dicho, por no poder marchar por sus propios medios.

De esta suerte en el momento de entrar no encontramos casi a nadie: más al poco de colocar la bandera en lo más alto de la torre, han comenzado a llegar alegres de los montes cercanos para saludar a la nueva España que tanto esperaban. Poco se ha hecho de esperar para que el pueblo se haya visto incluso animado y para que los vecinos se hayan desvelado por atender a nuestros soldados, que, su-

Anuncie V. en LUCHA

En los días de triunfo, el mejor medio de honrar a la Patria: ¡Contribuyendo a la suscripción para el «España»!

Editorial LUCHA, Temprado, 11